

II 研究経過

本校は、昭和53年4月に開設し、本年度で⁶、耳目を迎える精神薄弱養護学校である。本校は、開設以来、表現化と視覚化を中心とした教育課程の論理と実践法について、研究を進め、その年度、研究紀要や、公開発表会をもって、本校の考え方なり研究の方向を示して来た。一応その経過をふり返つてみる。

1. 昭和53年度の研究

研究紀要第一集から抜き出すと、次のようにになっている。
研究の方向は、「種種的・社会に参加する人間の育成」
一小・中・高等部一貫した教育内容の構造と構造化についての
普遍理解—

と定め、その教育内容選定の視点と、自主化、社会化、表現化、
平素化における事とし、各分野の目標、分野間のかわりと、中
心的分析を表現化として行うことと決め、教育内容表を作製成
さるに、社会的・自主の考え方、高等部のあり方、表現化の目標
等の問題につき研究を進め、最終的なテーマと次のように決定した。
—「表現化に視点を当てた教育課程の論理」—序冊内容の検討
・教育内容表の完成 ・年間指導計画の作成

2. 昭和54年度の研究

53年度に作成した教育内容表及び年間指導計画の実践過程の
中から、サブタイトルを次のように変えた。

—社会的・自主と目ざす序冊指導の研究—

とし、「社会的・自主」とめざすための各部の中心分野と各部
の教育目標と次のように決意した。

小序部—自主化を中心にして、表現化とのかわり、ねらいは、
「身体自立や健康安全に対する能力の育成」

中序部—社会化を中心にして、表現化とのかわり、ねらいは、
「社会生活に必要な行動様式を身につける」

高等部—平素化を中心にして、表現化とのかわり、ねらいは、

「本人と1人の知識技能や形態への適応」
として、その育成のための実践研究を進めた。

3. 昭和55年度の研究

54年度の実践の深化と、序習指導法の改善、さらに評価についての研究を進め、各学部の特色を一層明確化しようとした。

4. 昭和56年度の研究

過去35年間の総まとめの年として、指導内容の検討と自らをあき、特に尺度、量表化に対する内容の検討を行い教育内容表の改訂をし、「生3では大きく力となるための内容はどうもリ二人で行くかに研究の視点をあてた。従って、その指導方法も、個人生活の基礎づくりから集団生活への適応、さらに社会的平常的生活への発展としての序習内容の一貫性の問題が、研究の中心となつた。

このように、経過を小リ返つてみると、そのねらいといつていうものは「社会的自立」であり、その能力の育成のために、「表現化」を中心をおき、その内容をどう一時間の指導内容にもりあげるかが最大の問題があつた。しかも、「表現化」の内容は、簡単に言語的表現活動なむのにとどまらず、「意志伝達」とするためのあらゆる「表現」と稱していることは、紀要第3巻の中で、前の大石校長が述べているところである。(かしてかに、紀要第3巻には、线条の伝達として、次のようにも述べている。即ち、「...要するに、精神薄弱児にとって意志伝達のための表現力にも欠ける面があるのでは、このような力を特別な教育方法や、指導内容でもって教育していく内容がある...」)と、過去4年間にわたつての研究活動の反省点として問題としてあげている。

昭和57年度の取組について

先にも述べている如く、本校の序習の流れは、個人生活の基礎づくり、集団生活への適応、社会的平常的生活への発展との段階をふんで、子どもの能力を深化発展させようとしている。ところで、最初の「個人生活の基礎づくり」であるが、これは、序習を進めるにあたって、1人1人の子ひとりの本登場が、それそれを

の子どもなりに、万能なく能力が發揮されるであろうことを一つの大まかな前提となつていいことはいうまでない。

その子なりに、その子がもつている能力を最大限に發揮する上で、本校が従来まで研究を進めて来た「表現化」の序習目的を達成でさることになる。さて、子どもの能力が一層なく發揮できるということは、前提として、その子どもめ。その子なりに各種の能力と備え持っていることとなる。凸凹のひずみがなく、一にもつていて大切な大切なこととなるわけである。そしてこのような子どもに序習指導を進めることが、度は、従来から研究をしている「表現化」の内容で一幅浮化充実発展させることとなる。例えば、「ものとよく見ない子」、「手の動きが走らうない子」、「感覚の純い子」。それらは併せもつ子、など色々な考え方があるがこれら一人一人の子どもの、その大脳をケしても取り降り脳幹の発達点に立たせることは、序習の成果をあげるためにも必要なことであるといえよう。又、このような子どもの子どもの欠陥を知つて、それを序習計画の中にどのように位置づけ組み込んでいくか、その方法、あり方によつては、子どもの「表現活動」は十分にもし、不十分にもするかのひといえる。そこで、本校では、このような序習の大前提である。子どもの欠陥をうめるこの研究を進めようとしているわけであり、そのひとつによつて、子ども一人一人の事がほんともち、あらゆる行動にたくましくたら何がって行くであろうことを想定し、本年度からの研究テーマを次のようく定めたのである。

—「豊かな心をもち、たくましく行動する子」—

そこで、1つの子どもの観方として、A.A.ントラウスとL.F.レーネンは、その著「脳障害児の精神病理と教育」の中で次のよう述べている。『脳障害児の場合、抑制欠如とか多動性とか被動性は刺激に対する過剰反応のありわれとみなすべきである。とくに幼少の脳障害児の場合は、それは大脳反復の有効な調整の限界を超えた行動とみるべきである。このような子どもは、夕外の物音に注意を向けるだけでは終らずに、それを見たために塞に

：終

後は

かけよりたりと「う術的を脚立る」とまで“きないのである。また
近くに座っている子どもとか、~~を~~を通りすぎていく子どもが
つの利弊源となつて、つい即ひ入り、殴つたり、押し入りて、
これに反応するのである。……」と、~~これら~~の子どもに対する
治療教育のあり方も述べてある。つまり、子ども1人1人に、そ
の原因を究明し、治療するための教育内容を組織化し、序骨内容
に位置づけることの大要性を述べているわけである。

本年度から進めて行こうとしている研究の内容的には上記のよう方針に立って進めようとしているわけである。

いいかえれば、本校に在学する子ども1人1人についての、そ
れぞれの能力を分析し、それを序骨の内容に位置づけ、序骨計画
に段階的に位置づけ、序骨と應用して行くことから、実は本年度の
研究テーマに迫ることになると思ふのである。さらにそのことは、
過去私たちが4年間、研究を進めて来た「基礎化」をより一
層深化し、毛ましい「表現活動」をする子どもの育成へつながり、
本校の最終的なねらいとしている「社会的、形態的自立」を
うながすことになるのではないかと思う。